

Le testament du chanoine S. *L'exclusion dans l'Église catholique (1954-2008)* de **Michel ORONOS**, aux Editions Golias, décembre 2008 - 450 pages - 20 €.

Autant ce titre sibyllin nous intrigue, autant le sous-titre annonce la couleur !

Un brave ecclésiastique – malicieux, subtil, au cœur trop fragile ? – nous introduit discrètement dans ses rêves/cauchemars éveillés, nous ouvre prudemment ses archives très documentées, nous parle fièrement de ses relations avec certains « marginaux »...

Des prêtres-ouvriers insoumis, aux théologiens privés de chaire ; de l'affaire Gaillot, à la place des femmes et de la femme dans l'église, en passant par la stigmatisation des homosexuels, etc ... il nous introduit – sous des angles divers, dans un style coloré, avec douceur ou violence – dans la cohorte longue et « d'une grande variété » des exclus, volontaires ou involontaires, de l'institution-église, au cours des 54 dernières années.

Ce chanoine basque a du tempérament ... Mais trop c'est trop ! Son cœur finit par le lâcher : heureusement, il a pris soin de nous laisser son testament plein d'amour.

A lire et à conserver dans vos archives !

Yves GRELET, in *Chemin Nouveaux* n° 31, mai 2009